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¡Hola a tod@s! 

 

Este número especial de diciembre y enero que sale a la luz en febrero de 2014 

es y será el último que realizará este equipo de redacción y edición. 

 

En ese tiempo que ha transcurrido desde que iniciamos esta andadura, allá por 

abril de 2011, han ocurrido muchas cosas. Todas ellas han enriquecido lo que uno, 

humildemente, ha intentado trasladar a esta publicación. Han sido varias personas 

las que han pasado por esta publicación en estos años. Cada una ha aportado su 

granito de arena y su visión para llevar a buen término cada una de las 

publicaciones. 

 

También se nos han unido durante estos casi tres años firmas que han dado un 

salto de calidad. Y esto ha sido para que cada uno que se acercara a la misma lo 

hiciese con ganas de descubrir algo entre sus páginas. Ese es y ha sido el propósito 

de esta publicación. 

 

También dar las gracias muy sinceras a todo el equipo de Cruz Roja que ha 

confiado en nosotros todo este tiempo y que sin ellos esto jamás habría sido 

posible. 

 

Y por último, pero no menos importante a todos aquellos que han puesto sus 

ojos cada mes para leer lo que aquí se quería transmitir.  

 

Es y ha sido un enorme placer estar con ustedes durante todo este tiempo. La 

emoción, en mi caso, me embarga y me hace agradecer esta experiencia tan 

especial que me ha tocado vivir. Siempre la llevaré conmigo. 

 

 Gracias por estar ahí. Siempre. 

 

 

Recuerden que esta es y ha sido SU revista. Cada mes la hacen ustedes. Y hoy 

más que nunca quiero decirles a todos que así deseamos que siga siendo. El 

camino está abierto para aquellos que deseen retomar este proyecto tan especial. 

Nuestra dirección de correo para sus sugerencias es redaccion35@cruzroja.es. 

 

Un saludo muy afectuoso de Dinamíza-T y nos veremos en la vida. 
 

Dinamiza-T es y ha sido elaborada por: 

Todos ustedes 
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© (de Santiago Gil) 
 

Cercanías “Urge una  reflexión 
colectiva” 

 
Ya sabemos hace mucho tiempo que los 

árboles siempre impiden ver el bosque en toda 

su extensión. Esos árboles se llaman hoy prima 

de riesgo, Banco Central Europeo, Reserva 

Federal, Ibex 35, Dow Jones o Fondo 

Monetario Internacional. Casi nadie habla de lo que hay detrás de esas palabras 

que ocupan los titulares de los periódicos, nadie cuenta cómo está ese bosque que 

nosotros vemos cada día más enmarañado. En ese bosque en el que vivimos hay 

comercios que cierran y amigos y familiares que llevan meses sin ser llamados a 

una entrevista de trabajo.  

 

Nadie está a salvo. Mañana mismo nos puede tocar a cualquiera de nosotros 

la caída inexplicable después de que nos contaran hace apenas un par de años que 

teníamos una economía saneada y competitiva, después de que nos animaran a 

invertir en casas que hoy pagamos sabiendo que no valen ni la mitad de lo que 

pagamos por ellas en aquellos días de euforias macroeconómicas. 

 

Creo que no nos queda otra que agarrarnos a lo cercano y a lo que 

podemos controlar nosotros mismos, si es que a estas alturas queda algo fuera del 

control de ese ente abstracto llamado globalización. Yo preferiría utilizar el término 

especulación. Creo que habitamos un mundo especulativo en el que no se está 

haciendo nada por cambiar las cosas. Un día deciden una política económica y al 

siguiente se levantan planteando todo lo contrario. Vivimos en una montaña rusa 

con más vaivenes que esas bolsas de valores que también suben y bajan de forma 

incomprensible. 
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Lo global, como esos árboles que nombraba al principio, nos está 

impidiendo aproximarnos a lo que tenemos al lado nuestro. Hace tiempo, las crisis 

solían estar localizadas, aunque creo que un mundo que dejó morir de hambre 

durante los años de opulencia a buena parte de su población es un mundo que 

nunca salió de la crisis. Hoy nos estamos comportando como el nadador que trata 

de luchar denodadamente contra la corriente. Ya sabemos que en esos casos son 

los mejores nadadores los primeros que se ahogan, y también estamos viendo que 

son justamente algunos de los países que teníamos como abanderados del 

capitalismo los que están dando síntomas de asfixia económica.  

 

Creo que urge una reflexión colectiva. Si no nos paramos un momento a 

analizar qué es lo que está sucediendo a nuestro alrededor no haremos más que 

caminar hacia el desastre. Somos nosotros, mirando lo que nos rodea, hacia todos 

esos negocios que cierran o hacia esos amigos que están en paro después de 

haberse formado durante años, los que tenemos que empezar a buscar las salidas.  

 

No podemos seguir dejando que cuatro políticos o asesores financieros que 

se niegan a ver el bosque de la realidad más descorazonadora continúen jugando 

al monopoly especulativo con nuestro propio destino. 

 

 

Ciclotimias 

 
Todo paraíso precisa el azul para eternizarse en la memoria de quien lo habita. 

 

 

Y en la siguiente imagen pueden leer sus Ciclotimias cuasi-diarias. 

 

 
 

Y también en su blog… 

 

 
 

http://www.canarias7.es/blogs/ciclotimias/
http://blogdesantiagogil.blogspot.com.es/
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© (de Guadalupe Martín Santana) 
 

Mami en Japón (IV) 
 

Y llegó a a casa. Venía cargadísima con una maceta 

que era algo así como un árbol con casetita para un pájaro 

de madera incluida y llena de plantas. Colgando de una 

mano, bolsas llenas de libros y en la otra algo más que no 

recuerdo. Parecía un árbol de navidad iluminado sólo con 

su sonrisa. 

-¡Mami! Que aquí no se puede gritar así en la calle, 

que todos los vecinos deben estar asustados diciendo “extranjeros tenían que ser”. 

Ni me escuchaba. Hablaba sin parar, tan rápido que llegué a creer por un 

momento que me estaba hablando en japonés. Me contó que había conocido a un 

montón de gente. Que las plantas me las traía de una floristería en la que me 

conocían; “Pero mami, qué dices, a mí no me conocen en ninguna floristería”. “Que 

sí Guada, que les expliqué que trabajabas en la radio, que eras Guada-san y ellas 

me dijeron claramente que te conocían”. 

-Pero, ¿hablaban español?-le pregunté 

-No!!!! Japonés!!!!! 

Y sí, seguro que mi madre las entendió o ellas a ella, lo cierto es, que mi 

madre estaba feliz porque me conocían, porque había encontrado unos libros 

maravillosos en una tienda de segunda mano, porque ahora mismo iba a salir a 

comprar pan Bimbo para hacerme un gazpacho…Y salió. Le di otra vez 

instrucciones precisas para que supiera ir al supermercado que estaba a solo unos 

metros de casa. Y tardó. Tardó un montón y llegó hecha un basilisco.  Me explicó 

que no había encontrado el supermercado por lo que se metió en una 

hamburguesería. Les había explicado (también en español) que solo necesitaba un 

pan Bimbo para hacer gazpacho. 

 Por supuesto, mi madre no sabía que en Japón es imposible que les pidas 

algo que se sale de su menú, quiero decir que por supuesto había pan Bimbo 

porque había perritos, pero nunca te pueden vender un pan solo, sin salchicha, 

aunque te lo vendan al mismo precio. Es algo impensable. Así que no le quedó más 

remedio que comprar el perrito, abrir la caja, sacar la salchicha y decir “sayonara”. 

Aún hoy me sigo preguntando cómo ella lograba entenderles y cómo ellos la 

entendieron a ella…si es que lo hicieron. 

 

Puedes visitar el blog de Guadalupe Martín Santana pinchando en la siguiente 

imagen. 

 

http://tokioazulguada.blogspot.com.es/
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 © (de Eduardo Millares Sall) 
 

 
 

 

NOTA: La reproducción de esta obra para la revista Dinamíza-T, 

debidamente registrada ©, ha sido autorizada por su herederos legales, 

los Hermanos Millares Ley. 
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(Gracias a los que se atrevieron a enviarnos sus creaciones) 

 

Conozco a un pájaro herido… 
 

Conozco a un pájaro herido que aún sin alas quiere volar. Lo encontré 

flotando en el mar y pensé que estaba muerto sin darme cuenta del lecho de algas 

que arrullaba su sueño. Me contó que cada día una nueva herida le robaba una 

pluma y que, de pluma en pluma, había construido otro lecho en el que algún día 

poder descansar. Le cuidé. Las plumas seguían cayendo pero me enseñó que esas 

heridas se podían convertir en grietas por las que se colaba el viento para ayudarle 

a flotar. Ahora volamos juntos: mis pies sobre la arena, sus alas sobre el mar. 

 

 
 

 Texto e ilustración: © Guadalupe Martín Santana 
 
 

No sabe lo que es 
 

Sentía que algo estaba ocurriendo. El sonido cada vez se hacía más tenue. Con sus 

39 años recién cumplidos tuvo una fiesta que la recordó durante meses. Su madre, 

muy orgullosa por sus logros, quería recompensarle por todo lo que se estaba 

esforzando. Las lágrimas a veces recorrían sus mejillas. Sin embargo, en su hijo, una 

sonrisa constante lograba disipar los miedos que pudiesen surgir. Un día le 

pregunté a Laura, así se llamaba la madre, por qué lloraba al menos una vez al día. 

Ella sólo pudo decir: "Mi hijo no sabe lo que es amar." 

 

*Dedicado a los que viven el autismo a diario. 

© D.D.G. 
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La dama de la ventana 
 

Desde mi ventana veía pasar el tiempo. Veía como el sol bañaba el jardín de la casa 

de enfrente, sus rosas blancas como la nieve, la enredadera verde y entonces llegabas tú. 

Con tú  paso apresurado, veía como las hojas chocaban con tus pies al caminar y entonces 

abrías la puerta. Yo, escondida entre los pliegues de la cortina intentaba adivinar que había 

más allá. Imaginaba que la luz de una gran lámpara de araña te daba la bienvenida. Que 

subías con premura por una escalinata de mármol blanco, arriba podías encontrar un 

pasillo larguísimo  con infinidad de puertas, cada una te llevaba a un  mundo diferente. 

Pero yo sabía que tu preferida era la sala de música. Hasta mi habitación llegaban las 

dulces notas de tus melodías. Debía ser un lugar maravilloso, techos altos, paredes con 

papel pintado, cortinas de terciopelo y en medio un piano, nada más que un piano. Sentía 

como tus dedos tocaban cada una de las teclas con más  suavidad que la anterior. Pero 

aquel día algo sucedió. Al llegar con tu pasó desbocado, de repente paraste ante el rosal, 

con tus propias manos  cogiste la rosa más hermosa y entonces te volviste. Me viste en la 

ventana, el rubor subió a mis mejillas, tus ojos estaban fijos en mí, me sentí paralizada ante 

aquella mirada, el corazón me latía con tanta fuerza que sentí que se escapaba de mí. Por 

fin vencí a mi cuerpo y con un brinco me escondí. Mi respiración era agitada, volví a 

asomar lentamente mi cabeza pero ya no estabas. Ese día no hubo una melodía suave sino 

notas catastróficas, horrorosas que me acechaban por la habitación.  Y ya no hubo más, ni 

música, ni flores, ni pasos apresurados. 

 

Hoy mis pasos de vieja me han llevado hasta la puerta de tu jardín.  La verja esta 

oxidada, chirria al abrirla. Camino lentamente por el empedrado que me lleva a tu casa. Ya 

no hay rosas, solo hojas y más hojas. El viento me pone la mano sobre la espalda, 

acompañándome hasta la entrada. La puerta es pesada, y al abrirla no hay una lámpara de 

araña. Polvo por todas partes, muebles señoriales sin brillo, todo es antiguo incluso el 

silencio. Subo por la gran escalera  y entonces me encuentro con la imaginada sala de 

música. El papel de las paredes está roto, las pesadas cortinas llenas de telas de araña. 

Entro con temor, me acerco al piano y sobre las teclas yace el esqueleto de una rosa, una 

rosa vieja que hace mucho que marchitó. Mis dedos inquietos, tocan las teclas y entonces 

una melodía dulce y suave viene a mi mente. Quiero seguir explorando esta casa ya 

abandonada pero algo me impide salir de la sala.  Esa música…Pasan las horas y se 

convierte en una pesadilla, es terrible cada nota vibra en mi cabeza con tal fuerza… Siento 

que me ahogo con la melodía, me asfixia, suena como las notas que aquel día me 

acechaban. Me siento en el suelo desesperada, tapo con las manos mis oídos, y entonces 

percibo algo. Hay una caja de madera junta la pata del piano. La abro y para mi sorpresa 

encuentro dibujos de mi ventana, mi joven silueta, mi rostro sin arrugas y una partitura 

vieja titulada “La dama de la ventana”. Necesito aire, abro las ventanas el abismo me llama, 

entonces te veo, te veo entre las rosa blancas. La melodía  terrible se para, ya no es odiada, 

ahora llega con el viento dulce, llena de esperanza. Mis manos quieren tocar las tuyas y 

entonces caigo y caigo  al vacío mientras tú tocas en tu piano “La Dama de la ventana”, por 

fin juntos de nuevo. 

© Celia Dolçá Camáñez 
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EnteVista (Norberto González, jefe de 

deportes de Radio Nacional de España en 

 Gran Canaria)
 

Dinamíza-T: Hola Norberto, ante todo 

darte las gracias por la atención que me 

prestas y a la publicación de la cual formo 

parte. Este caso es especial para mí ya 

que te conozco desde hace muchos años 

personalmente. Coincidimos en época 

estudiantil aunque hacía mucho tiempo 

que no nos veíamos. Yo he llevado 

ventaja ya que te sigo la trayectoria de tu 

carrera en Radio Nacional de España en 

Canarias. Y por ello quería hacerte una 

primera pregunta, ¿Cómo llegas a Radio 

Nacional de España? 

 

Norberto González: Por casualidades de la vida. Un maestro y amigo, como 

Ramón Mendoza, me presentó al entonces director del Ente en Las Palmas, 

Federico Campos, buscaban a una persona que asumiera la información deportiva. 

Fue un 23 de septiembre de 2000. Comencé al día siguiente y hasta la fecha. 

 

Dinamíza-T: Tu vinculación al mundo de la lucha canaria es muy acusada... ¿Qué te 

aporta a nivel humano y profesional dicho deporte? 

 

Norberto González: La Lucha Canaria no es sólo un deporte, yo al menos no lo 

concibo así. Es parte de nuestra base cultural, fiel reflejo de la idiosincrasia de 

nuestro pueblo. Me brindó valores, capacidad de superación y sacrificio y todo 

desde una perspectiva noble del respeto a los demás. Me ha brindado a algunos de 

mis mejores amigos. 

 

Dinamíza-T: En tu carrera profesional, ya dilatada pese a tu juventud, ¿a quién has 

entrevistado y te ha sorprendido gratamente, no teniendo anteriormente esa 

imagen sobre esa persona? 

 

Norberto González: Pues son muchas las personas que he tenido el privilegio de 

entrevistar, y siempre todos tienen su esencia. Desde Vicente del Bosque a 

deportistas de los mal llamados “deportes minoritarios”, pero lo que más me ha 

gustado en todos estos años es ver la evolución de todos ellos. Personas como 

Thais Henríquez, Nicolás García Heme, Juan Espino, etc. Son personas que tienen 

mucho que contar y cuyos relatos siempre te dejan con ganas de continuar 

escuchándoles. 
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Dinamíza-T: Pensando en el ahora, .y también en el pasado, ¿qué persona o 

personas admiras en el campo profesional del periodismo? 

 

Norberto González: Podría entrar a valorar a las grandes estrellas de la 

comunicación a nivel nacional, pero quién verdaderamente ha marcado mi 

aprendizaje ha sido Domingo Álvarez. Es, sin duda, uno de los grandes referentes 

de la actualidad. No sólo como jefe y compañero, sino sobre todo, como persona. 

 

Dinamíza-T: Como verás yo no soy periodista, y tampoco pretendo serlo, pero sí 

que admiro esa capacidad que tienen de muchas veces apartar sus ideas 

personales cuando se enfrentan a un entrevistado que no casa mucho contigo. ¿Te 

has visto en alguna situación incómoda por ello? 

 

Norberto González: En alguna ocasión se ha dado la circunstancia. Pero me han 

enseñado, y pretendo llevarlo a su máxima expresión, que un informador no está 

para generar opinión (aunque la tenga), sino informar de la manera más veraz y 

objetiva para que quien te escucha, lee o ve, saque sus propias conclusiones. 

 

Dinamíza-T: Entrando en un lado más personal. ¿Qué cosas gustan a Norberto 

González persona? Léase aficiones, destrezas, etc... 

 

Norberto González: Como no, la Lucha Canaria es una de mis pasiones, pero 

disfruto enormemente estar rodeado de la familia y los amigos. Siempre hay una 

buena excusa para reunirnos, recordar anécdotas a quienes se han ido. Leer un 

buen libro y ver programas de cocina… aunque no practique entre calderos, sí que 

disfruto como comensal. 

 

Dinamíza-T: En el plano social, ¿qué es lo que a Norberto le indigna en la situación 

actual que se está viviendo en el plano económico? ¿Qué crees que habría que 

mejorar para que la situación cambiase? 

 

Norberto González: No soy economista, pero me han enseñado que muchas veces 

es más sencillo utilizar el sentido común (casi siempre el menos común de los 

sentidos). Pensar en los más desfavorecidos. En mantener, por encima de todo, los 

servicios esenciales. Me preocupa que se potencie que cada uno pensemos sólo en 

lo que nos afecta y que cada vez nos preocupe menos lo que le sucede al vecino. 

 

Dinamíza-T: ¿Perteneces a alguna ONG o te ha llamado la atención alguna vez esa 

parte del tratamiento de las distintas dificultades que atraviesa parte de la sociedad 

hoy en día? 

 

Norberto González: En estos momentos debo reconocer que no. Pero siempre he 

estado vinculado a diversos movimientos. Recuerdo en la época del Colegio e 

Instituto cuando tuve la ocasión de participar en algunas asociaciones, sociales y 

estudiantiles. Ahora colaboro con Infancias Sin Frontera. 
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Dinamíza-T: Ya llegando a la parte final de la entrevista quería realizarle un 

pequeño test de respuestas rápidas basado en un método realizado por Bernard 

Pivot que se inspira en el cuestionario ideado por Marcel Proust en el año 1.890 

para conocer mejor la personalidad y aspiraciones de los entrevistados... 

 

¿Cuál es tu palabra favorita? SÍ  ¿Y cuál es la que menos te gusta? NO 

  
¿Qué es lo que te causa más placer? Estar con la familia y amigos. 

  

¿Qué te causa mayor desagrado? El dolor, la indiferencia, el odio… 

 

¿Qué sonido o ruido te encanta? Las señales horarias antes de empezar un 

programa de radio. 

  

¿Y qué sonido odias? El silencio 

 

¿Cuál es tu palabrota favorita? (esta la contestas si lo deseas) No soy de 

palabrotas… pero alguna suelto de vez en cuando (jejeje). 

 

¿A parte de periodista, qué profesión te hubiese gustado ejercitar? Tengo la 

inmensa fortuna de ejercer en la profesión que siempre quise. Desde sexto de EGB 

sabía que quería trabajar en los Medios de Comunicación y he tenido esa suerte. 

Debe ser que mis padres me concibieron cuando mi padre trabajaba en Radio Las 

Palmas, allá por el 1978… seguro que algo quedó para esta vocación que se ha 

convertido en mi profesión. 

  

¿Y qué profesión jamás te gustaría ejercer? Respeto a todas las personas que se 

ganan honradamente su salario. 
 

Dinamíza-T: Una última pregunta que hacemos a todos los que pasan por la 

EntreVista... ¿Qué es lo que nadie te ha preguntado aún y te gustaría que alguien lo 

hiciese? 

 

Norberto González: Si lo dijera estaría haciendo yo la entrevista y el mérito de ésta 

es tuyo (jejeje). 

 

Dinamíza-T: Muchísimas gracias por concedernos esta entrevista y conocer un 

poco más a la persona que se esconde (metafóricamente) detrás de Norberto 

González. 
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Cruz Roja en los Medios     
 

El voluntariado de Cruz Roja: compromiso y cercanía 

con las personas más afectadas por la crisis 
 

 Más de 200.000 personas voluntarias impulsan la labor de Cruz Roja, 

formando un canal básico de atención cercana y comprometida con las 

personas más vulnerables. 

 Gracias a la labor del voluntariado, Cruz Roja Española pudo atender en 

2012 a 322.348 personas más, llegando a 2.381.218 personas a través de sus 

programas sociales. 

 

La participación del voluntariado en los programas sociales de Cruz Roja 

Española es uno de los pilares del Llamamiento de ayuda “Ahora + que nunca”, 

ampliado recientemente hasta el 2015. La respuesta de Cruz Roja es una realidad 

gracias a la labor comprometida y cercana de más de 200.000 personas que 

responden a las necesidades de la sociedad en las más de 700 asambleas locales de 

todo el territorio. 

 

Desde la creación de la Cruz Roja a nivel internacional en 1863 y su posterior 

implantación en España un año después, Cruz Roja Española ha mantenido en el 

carácter voluntario una de las señas de identidad y uno de sus siete principios 

fundamentales, junto con el espíritu humanitario. 

 

El carácter voluntario: uno de los 7 principios fundamentales de 

Cruz Roja 
 

El origen de la Institución se produce a través de una iniciativa civil tras la 

Batalla de Solferino, dirigida a prevenir y aliviar el sufrimiento humano. Por ello, y 

con motivo del Día Internacional del Voluntariado, que se celebra el 5 de diciembre, 

Cruz Roja Española quiere reconocer y destacar el importantísimo valor añadido 

que aportan voluntarios y voluntarias como agentes de cohesión social y el activo 

que supone el voluntariado en el ejercicio de la participación ciudadana y la 

creación de capital social, especialmente en un contexto como el actual. 

 

Desde Cruz Roja entendemos que el ejercicio del voluntariado contribuye a 

la construcción de una ciudadanía responsable y aporta un componente de apoyo 

humano insustituible en la intervención con personas que viven en riesgo o en 

situación de pobreza y exclusión. 
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El Voluntariado del Llamamiento ‘Ahora + que Nunca’ frente a la 

Crisis 
 

El objetivo concreto del llamamiento ‘Ahora + que Nunca’ es el de 

incrementar la atención de Cruz Roja con personas en situación de extrema 

vulnerabilidad, como familias con todos sus miembros en paro; niños que viven en 

hogares pobres; personas mayores con responsabilidades familiares sobrevenidas; 

personas paradas de larga duración; personas sin hogar y jóvenes en paro. 

 

Actualmente, Cruz Roja cuenta con más de 14.800 voluntarios y 

voluntarias que participan en el Llamamiento ‘Ahora + que Nunca’ frente a la 

crisis; en torno a 3.000 participan en proyectos de promoción de éxito escolar 

y más de 11.000 en proyectos de prevención de la exclusión social; Además, 

115 personas voluntarias apoyan el proyecto de atención integral a personas 

sin hogar (UES), entre otras actividades. 

 

Como consecuencia de la intervención de los voluntarios y voluntarias –que 

a su vez son referencias de la realidad más cercana-, la Institución está siendo 

capaz de constatar que las demandas más urgentes de las personas vulnerables 

tienen que ver con la cobertura inmediata de necesidades básicas. Más allá de las 

cifras hay personas, familias, niños, jóvenes, mayores que atraviesan 

situaciones muy difíciles y a las que Cruz Roja conoce de cerca e intenta dar 

respuesta gracias al compromiso cotidiano de personas voluntarias que entran 

a formar parte de la Institución. Esta implicación ciudadana contribuye 

también a transformar y a humanizar la situación de las personas más 

afectadas por la precarización social. 

  

El Impacto de la crisis 
 

En los últimos años, el impacto de la crisis socioeconómica ha hecho que 

muchas personas, que hasta hace poco se encontraban en contextos 

socioeconómicos seguros, hayan entrado a formar parte de los colectivos 

atendidos por la organización humanitaria, al  tiempo que ha agravado la situación 

de quienes ya vivían situaciones de pobreza o exclusión social. 

 

Según los datos del Boletín Nº 7 sobre la Vulnerabilidad Social, que 

analiza la situación de las personas atendidas por Cruz Roja, se refleja que el riesgo 

de pobreza o exclusión social afecta ya al 93% de las personas atendidas por la 

Institución. El 81,9% de las personas que atiende Cruz Roja vive por debajo del 

umbral de la pobreza (renta menor de 627,78 euros al mes) y presenta una tasa 

de paro del 65,89%. Además, cerca del 50% de los desempleados que atiende la 

organización lleva más de dos años en paro y de ellos, el 51% carece de 

cobertura de desempleo o rentas mínimas. Además, el informe revela que un 

79,9% de los que tienen empleo son trabajadores pobres. 
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Perfil del Voluntariado de Cruz Roja 
 

En relación al perfil tipo del voluntariado de Cruz Roja se puede destacar 

que existe cierta paridad entre género (53,12% mujeres y 46,88% hombres), que la 

mayoría tiene una edad comprendida entre los 31-40 años (el 29,73%), siendo la 

edad media de 38 años; estudios secundarios (el 43,27%) y profesión estudiante (el 

21,14%). Cabe señalar que el 7,35% de nuestro voluntariado es de origen 

extranjero. 

 

El mayor número de voluntarios se encuentra desarrollando actividad en el 

ámbito de Intervención Social (31,50 % del total), seguido por los planes de 

Socorros y Emergencias (29,28%), y por Cruz Roja Juventud (14,15%). El 

voluntariado de Cruz Roja también participa activamente en otras áreas de trabajo 

como Voluntariado y participación, Formación, Captación de Fondos, Cooperación 

Internacional y Medio Ambiente. 

 

 
 

RECURSOS AUDIOVISUALES 

 

Voluntariado, una respuesta comprometida con la sociedad 

 

http://www.cruzroja.tv/index.php?MetaDataID=822058 

 

 Para colaborar con el llamamiento de ayuda lanzado por Cruz Roja Española 

 

www.cruzroja.es 

 

902 22 22 92 

 

 

Fuente: Cruz Roja Española. 

 

http://www.cruzroja.tv/index.php?MetaDataID=822058
http://www.cruzroja.es/
http://www.cruzroja.es/portada/
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“El Principito” nació en Nueva York 
 

 
 

A las siete de la mañana de un día de la primavera de 1943, Antoine de 

Saint-Exupéry se presentó en el apartamento de Park Avenue de su amante, Silvia 

Hamilton. Apareció con su uniforme militar justo antes de dejar Nueva York para 

unirse a las fuerzas aliadas en Argel. "Me voy y me gustaría tener algo maravilloso 

que darte, pero esto es todo lo que tengo", anunció mientras tiraba en la mesa de 

la entrada una bolsa arrugada de papel. 

 

Dentro de la bolsa estaban el manuscrito y los dibujos originales de El 

principito, escrito en parte en esa casa y con la inspiración de sus habitantes. Silvia 

había pronunciado frases que diría el zorro en la ficción y su perro había hecho de 

modelo para los dibujos de la oveja. El hijo de Silvia, Stephen (hoy juez federal), fue 

el primer niño que tuvo El principito en sus manos. 

 

Aún faltaban unos días para la primera edición, que fue en Nueva York, 

donde la editorial Reynal & Hitchcock lo sacó en inglés y en francés. Saint-Exupéry 

nunca llegaría a ver su libro publicado en Francia, tres años después. El autor no 

sólo escribió y publicó su historia en Nueva York, sino que allí encontró a los 

benefactores que le animaron a crearla. 

 

"Pocos saben que esta gran obra de la literatura francesa, de la literatura 

universal, nació en Nueva York. El principito es realmente una historia de Nueva 

York", explica Christine Nelson, comisaria de la nueva exposición en la Morgan 

Library con el manuscrito y los esbozos originales que Saint-Exupéry confió a su 

amiga Silvia hace siete décadas (en 1968, ella los vendió al museo) y cuya mayoría 

no se habían mostrado al público hasta ahora. También está en la muestra el único 

dibujo que Silvia guardó para su nieto: el borrador de una de las escenas más 

tristes, cuando el protagonista contempla 44 veces seguidas la puesta de sol 

moviendo la silla en su pequeño planeta solitario. 
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En la Nochevieja de 1940, Saint-Exupéry llegó a Nueva York en barco desde 

Lisboa huyendo de la invasión alemana de Francia. Planeaba estar unas pocas 

semanas, pero se quedó más de dos años, fructíferos y difíciles. Se apuntó a clases 

de inglés, pero nunca logró hablarlo. Encajaba poco en la dividida comunidad 

francesa. Y su mujer y musa, la caprichosa Consuelo, lo atormentaba con sus 

escapadas nocturnas. Aun así, encontró un círculo de franco-parlantes que lo 

jaleaba, recibió un premio literario nada más llegar y produjo sus grandes éxitos. 

Escribió El principito gracias a los ánimos de sus entusiastas protectoras, Elizabeth 

Reynal y Peggy Hitchcock, casadas con los futuros editores del libro.  

 

Un niño parecido a él 
 

A Saint-Exupéry le encantaba garabatear y durante años repitió una figura 

en los márgenes de sus libros o sus cartas: un niño que al principio se parecía a él, 

con poco pelo y pajarita. Reynal había visto el esbozo y sugirió convertirlo en el 

héroe de un libro infantil: quería saber más de ese petit bonhomme. Empujado por 

ella y su marido, Saint-Exupéry compró un cuaderno de papel cebolla y unas 

acuarelas en una droguería de la Octava Avenida y se puso a trabajar en su nueva 

historia por toda la ciudad. En el rascacielos de Central Park West donde vivió, en la 

mansión que alquiló en Long Island a regañadientes un verano, en el estudio de un 

amigo en la calle 52 y en el apartamento de Silvia.  

 

"Pese a su fama de distraído, era un artista meticuloso", cuenta Nelson. 

Trabajaba sin parar. Llamaba de madrugada a amigos en París o en California para 

leerles los últimos párrafos. Escribía y revisaba rodeado de pilas de papeles, 

siempre con una taza de café o té al lado y con un pitillo en la boca. La Morgan 

Library ha conservado las manchas de café en los originales y muestra un dibujo 

con una quemadura de cigarrillo. También ha incluido un boceto arrugado, 

rescatado de la basura cuando el autor ya lo había desechado. "El hecho de que 

fuera tirado y luego recuperado es un recordatorio de que, por mucho que esta 

muestra nos acerque a la creación, hay tanto que no sabemos... Cuántas páginas 

fueron tiradas y no recuperadas... El proceso creativo sucedió durante meses por 

toda la ciudad. Tenemos el privilegio de tener estos documentos, pero ésta no es 

toda la historia", explica Nelson. 

 

En la exposición se pueden ver dibujos que nunca aparecieron en el libro, la 

mayoría de episodios en la Tierra, que el autor consideró "demasiados". También 

pasajes que el escritor borró o cambió, por ejemplo las seis referencias que había a 

Nueva York. "Si construyeras un edificio enorme de 50 pisos (como el Rockefeller 

Center) que cubriera todo Manhattan, y si toda la humanidad estuviera en él... 

¡podrías albergar a todo el mundo en Manhattan!", escribió. En otra versión inédita, 

imaginó a las 2.000 millones de personas de la población mundial de entonces 

metidas en Long Island. Al final, en el libro, la humanidad acabó en un islote del 

Pacífico. 

 

María Ramírez, corresponsal del diario El Mundo en Nueva York.  
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EntreVista (José Luis Valdés Santurio, jefe 

 de Ciencias Oceánicas de la UNESCO)
Con más de 30 años de experiencia en la ecología marina, el cambio climático 

y la investigación, Jorge Luis Valdés Santurio es ahora jefe de la Sección de 
Ciencias Oceánicas de la Comisión Oceanográfica Intergubernamental de la 

UNESCO. Además, fue director del Centro Oceanográfico de Gijón. Ha 

participado en una sesión científica durante la cumbre del clima de Varsovia 

(Polonia). 

 

Pregunta: ¿Qué tiene el mar que lo hace 

fundamental para la vida? 

 

José L. Valdés Santurio: Al principio de la 

vida prácticamente todo el oxígeno venía 

del plancton del océano. Ahora mismo, la 

mitad del oxígeno que respiras está 

producido mediante la fotosíntesis por 

organismos marinos, fitoplancton y 

vegetales. La otra mitad viene de los bosques y de los ecosistemas vegetales 

terrestres. Cada vez que respires piensa que la mitad de tu oxígeno viene del mar. 

 

Pregunta: Debería servir para reflexionar, pero ¿de qué manera se defienden las 

políticas climáticas del océano ante los gobiernos? 

 

José L. Valdés Santurio: Tenemos que prestar tanta atención al océano como a la 

tierra al trabajar por un mundo más sostenible. No solo por la producción de 

oxígeno, hay que garantizar que estos ecosistemas nos sigan facilitando comida, 

depuración de contaminantes, etc. Si pudiéramos estimar cuánto cuesta el oxígeno, 

depurar el agua y producir biomasa, sabríamos ponerle un valor al mar. Eso lo 

entienden mucho mejor los políticos, a quienes muchas veces les mueve más el 

asunto económico. 

 

Pregunta: ¿Por qué a pesar de que la acidificación del mar es tan preocupante está 

poco presente en la agenda política de cumbres del clima como esta de Varsovia? 

 

José L. Valdés Santurio: Empezamos a identificar la acidificación del océano como 

un problema serio a principios del año 2000. Pusimos las bases químicas, 

analizamos los efectos en organismos y en ecosistemas y, por último, el impacto en 

los humanos. Poco a poco hemos ido convenciendo, tanto a las Organizaciones de 

las Naciones Unidas, como a los responsables de decisiones políticas, que la 

acidificación del océano es un tema que hay que tratar y que tiene que formar 

parte de su agenda de negociaciones. Introducirlo en la agenda política nos ha 

llevado unos años. Ya nos empiezan a escuchar. 
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Pregunta: ¿Qué grupos de científicos tienen en la UNESCO para estos trabajos? 

 

José L. Valdés Santurio: Tenemos un departamento de ciencias que cubre diversos 

ámbitos. Por ejemplo, el famoso programa sobre el Hombre y la Biosfera, y la 

comisión oceanográfica intergubernamental. Tratamos solo temas novedosos en 

ciencia, nos fijamos en la vanguardia de los problemas, por eso empezamos a 

trabajar en acidificación del océano, al igual que lo hicimos con el estudio de los 

plásticos. Nuestro trabajo es convencer a los tomadores de decisiones y que den 

fondos para investigar nuevos problemas.  

 

Pregunta: ¿A qué países afecta más la acidificación del mar? 

 

José L. Valdés Santurio: Es muy complicado determinarlo. La acidificación 

comprometerá más a las zonas próximas a los polos, donde hay afloramiento de 

agua. Sus efectos, puesto que afecta a las poblaciones de seres vivos como 

moluscos y corales, tendrán repercusiones económicas más acusadas en países en 

desarrollo, porque son más dependientes de este tipo de recursos marinos que 

regiones como Europa y EE UU. 

 

Pregunta: ¿Y en la zona del Mediterráneo? 

 

José L. Valdés Santurio: El Mediterráneo se va a ver afectado igual que el resto del 

mundo. La acidificación es un problema global, y el Mediterráneo es un mar 

cerrado alrededor del cual viven cuatrocientos millones de personas con distintos 

niveles de buenas prácticas. No creo que esté en una situación especialmente 

negativa frente al resto de los océanos, pero habría que ver cómo se relacionan con 

el mar los países. 

 

Pregunta: ¿Cómo proponen mitigar sus efectos? 

 

José L. Valdés Santurio: Hay que reducir las emisiones de CO2, porque es lo único 

con efecto a largo plazo. Ahora bien, siempre se puede intentar que el ecosistema 

vuelva a un estado inicial, si no se le llega a estresar demasiado. Nosotros 

promovemos, por ejemplo, que se creen reservas marinas y áreas protegidas donde 

se mantenga la biodiversidad necesaria para una futura recuperación. También 

estamos intentando convencer a los gobiernos de que hay que mitigar otros 

factores de estrés, como la polución orgánica y la entrada de nutrientes al océano. 

Lo que queremos es que el número de estresores en los océanos sea el mínimo 

posible. 

 

Fuente: Agencia SINC. 
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Los hitos de la ciencia de 2003 

 

Para terminar el año, las dos revistas científicas de referencia recopilan los 

hitos de la ciencia del 2013 en sus ediciones de esta semana. Mientras que 
Nature ha seleccionado las diez personalidades que han marcado los avances 

más importantes, Science hace referencia a las investigaciones. A pesar de 

variar en el formato, ambas coinciden en destacar el desarrollo de una nueva 

técnica de edición de ADN, el diseño de placas solares más baratas y eficientes 

y la clonación de células madre embrionarias. 

 

 
De arriba a abajo y de izquierda a derecha: un científico investiga el virus H7N9, 

una célula madre embrionaria, el cerebro transparente de un ratón y la 

representación de la explosión de una supernova. 

 

Nature y Science, las dos revistas científicas de referencia, echan la vista 

atrás en sus ediciones de esta semana para recopilar los hitos científicos del 2013. 

Nature hace su top ten de investigadores, mientras que Science se centra en los 

descubrimientos. 

 

Fen Zhang, un investigador del Instituto de Tecnología de Massachusetts (EE 

UU), es el protagonista del año para Nature. En enero, él y su equipo demostraron 

que el sistema CRISPR (Clustered Regularly Interspaced Palindromic Repeats) 

funciona en células eucariotas. 

 

Este método es el que utilizan bacterias y arqueas para localizar y cortar 

secuencias de ADN. La técnica se basa en el mismo mecanismo para modificar el 

material genético, lo que permitirá diseñar tratamientos médicos personalizados. 

Nature y Science destacan el sistema de edición de genomas CRISPR y la clonación 

de células madre embrionarias 
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El ranking de Science lo encabezan los últimos pasos en inmunoterapia 

contra el cáncer, un campo de la medicina donde los tratamientos están dirigidos 

estimular la capacidad del sistema inmunitario para luchar contra la enfermedad. 

Otra de las menciones comunes de ambas publicaciones es la obtención de células 

madre embrionarias con la misma dotación genética que un adulto, es decir, 

clonadas. Un reto científico conseguido el pasado mes de mayo por un equipo de 

investigadores en el que se incluye una española. 

 

“Nuestro descubrimiento permitirá generar células madre para pacientes con 

órganos o tejidos dañados”, indicaba Shoukhrat Mitalipov, uno de los biólogos 

responsables del avance y cuyo papel destaca Nature. 

 

La última de las coincidencias tiene carácter energético: la generación de 

placas solares a partir de perovskita. En agosto, el físico de la Universidad de 

Oxford Henry Snaith, desarrolló una de las más prometedoras células solares a 

partir de este material, mucho más barato y eficiente que el silicio utilizado 

habitualmente.  

 

Cerebros transparentes y miniórganos 
 

Science destaca también el sistema de imágenes CLARITY, ‘claridad’ en 

español. En abril, un grupo de investigadores de la Universidad de Stanford (EE UU) 

daba a conocer este nuevo método que permite ver a través de los tejidos 

biológicos como si fueran transparentes. 

 

Una vacuna contra el virus sincital respiratorio (VRS), que es la principal 

causa de hospitalización de niños, y la creación de miniórganos son otros dos de 

los avances seleccionados por los editores de la revista estadounidense. 

 

Los primeros en llegar fueron los minicerebros, en agosto. Ya en noviembre, 

un equipo de investigadores con participación del Centro de Medicina 

Regenerativa (CMRB) y el Hospital Clínic de Barcelona anunciaba la obtención de 

minirriñones a partir de un cultivo de células de este órgano. 

 

“La obtención de estos primordios celulares genera esperanzas para pensar 

que un día podamos usar nuestras propias células para regenerar órganos 

enfermos”, explicaba Juan Carlos Izpisúa Belmonte, director del CMRB. 

 

Además, la demostración de que los rayos cósmicos que llegan a la Tierra 

están impulsados por las supernovas, los estudios sobre los procesos neuronales 

que ocurren durante el sueño y la medicina personalizada basada en el microbioma 

del organismo, completan la lista de Science. 
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Héroes de ciencia 
 

Tania Simoncelli es una de las personas elegidas por la revista Nature como 

estandarte de la ciencia del 2013. La primera asesora científica de la Unión 

Estadounidense por las Libertades Civiles (ACLU) contribuyó a ganar la demanda 

que la organización había planteado contra las patentes sobre dos genes humanos 

que tenía la empresa estadounidense Myriad genetics. 

 

A pesar de que la Oficina de Patentes de Estados Unidos había estado 

registrando patentes de genes durante casi 30 años, Simoncelli siempre lo 

consideró una amenaza para el derecho de los ciudadanos a acceder a su propia 

información. 

 

Un poco antes, en abril, los ojos se dirigían a China. La Organización Mundial 

de la Salud anunciaba el 4 de ese mes que el virus H7N9, el de la gripe aviar, había 

mutado a una forma susceptible de infectar a personas. 

 

Por su aportación a la investigación sobre este virus y su transmisión entre 

animales y humanos, Hualan Cheng aparece también en la recopilación de la revista 

británica. 

 

Otras personalidades destacadas son Deborah Persaud, la viróloga que 

ayudó a demostrar que un bebé estadounidense nacido con VIH estaba libre del 

virus casi un año después de comenzar con el tramiento y Naderey Saño, el 

diplomático filipino que alertó sobre los efectos del calentamiento global tras las 

graves consecuencias del tifón Haiyan en Filipinas. 

 

En el campo de la ciencia espacial cabe citar a Michel Mayor, que determinó 

que el exoplaneta Kepler-78b  es el más parecido a la Tierra conocido hasta el 

momento, y Viktor Grokhovsky, por liderar los trabajos de recopilación de las partes 

del asteroide que cayó en Rusia el 15 de febrero. 

 

Kathryn Clancy, que destapó las agresiones sexuales sufridas por las 

antropólogas durante las campañas de campo, completa la lista de la publicación. 

Además, la última edición de la revista también ha seleccionado cinco perfiles 

científicos a los que aconseja seguir la pista en 2014. Entre ellos se encuentran 

Jean-Pierre Bourguignon, el próximo presidente del Consejo Europeo de 

Investigación, y Masayo Takahashi, el investigador japonés que tiene previsto 

utilizar células madre de pacientes para regenerar sus retinas. 

 

Fuente: Agencia SINC. 
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EntreVista (Álvaro Pascual-Leone, profesor 

 de neurología en la escuela médica de Harvard)
 

Álvaro Pascual-Leone (Valencia, 1961) es uno de los “pioneros en estimulación 

cerebral no invasiva”, según Lancet Neurology, y dirige el centro 

estadounidense de investigación Berenson-Allen. A lo largo de su carrera se 

ha interesado por las neuronas motoras y visuales, que pertenecen a 

estructuras comunes en todos los seres humanos. Sus técnicas se emplean 

para rehabilitar a pacientes con lesiones medulares y para tratar depresiones. 

 

“Quise ser filósofo para saber 

por qué sentimos, pero al final 
busqué respuestas en la 

neurociencia”. 
 

Pregunta: Póngame un ejemplo de lo 

que ha conseguido con las técnicas de 

estimulación cerebral no invasiva. 

 

Álvaro Pascual-Leone: Una persona tiene un accidente y sufre una lesión medular. 

El médico le hace una resonancia y observa el daño neuronal. Pasa el tiempo y a 

pesar de la fisioterapia ese paciente intenta mover la mano y no puede. Con 

nuestras técnicas podemos demostrar si aún quedan conexiones neuronales, de 

qué tipo son y cómo modificarlas. Si todavía quedan ‘cables’ podemos entrenarlos 

para que esa persona recupere la función.  

 

Pregunta: ¿Y esa persona podrá mover la mano de nuevo, como si nada? 

 

Álvaro Pascual-Leone: Tampoco somos milagreros. No es que recupere todo el 

movimiento, pero hay una diferencia muy grande entre mover un poquito los 

dedos para poder coger algo y no tener control ninguno. Por eso queremos 

encontrar marcadores fisiológicos en el diagnóstico, que luego también nos sirvan 

para guiar las intervenciones terapéuticas.  

 

Pregunta: ¿Qué tratamientos proponen? 

 

Álvaro Pascual-Leone: Podemos usar técnicas de estimulación para fomentar la 

plasticidad. En nuestro centro, la investigadora vasca Mar Cortés ha demostrado 

cómo la acabas fomentando si estimulas una red neuronal desde distintos puntos. 

Eso se convierte en un beneficio terapéutico que antes no existía porque las 

carreteras neuronales eran demasiado pequeñas y no podías meter más tráfico.  

 

 

http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/23759363
http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/21524606
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Pregunta: ¿Hay más utilidades? 

 

Álvaro Pascual-Leone: El dolor neuropático es controlable. Hemos demostrado 

que el exceso de conectividad, por una plasticidad excesiva y mal adaptativa, se 

puede bloquear. Cuando la desconectas disminuyes un dolor que puede ser muy 

debilitante en gente con lesión medular. La revista Brain ha publicado los 

resultados de este estudio, liderado por Dolors Soler del Institut Guttmann 

(Barcelona).  

 

Pregunta: Las técnicas de estimulación cerebral también han demostrado muy 

buenos  resultados en el tratamiento de la depresión mayor.  

 

Álvaro Pascual-Leone: La depresión es una patología más del sistema nervioso. 

Tradicionalmente, este tipo de enfermedades se había conceptualizado como 

alteraciones químicas del sistema. Luego nos dimos cuenta de que el cerebro era 

un vasto cableado y quizás deberíamos haber entendido la depresión como una 

alteración del circuito. Pero tampoco es algo tan simple. El cerebro es una red de 

circulación donde uno puede ir por muchas vías distintas y llegar al mismo sitio. La 

alteración de este circuito y la capacidad de encontrar vías alternativas y engarzar 

conexiones da lugar a los síntomas de estas enfermedades.  

 

Pregunta: ¿Qué diferencia hay entre los métodos invasivos y no invasivos? 

 

Álvaro Pascual-Leone: El planteamiento es el mismo: utilizar la estimulación 

cerebral para cambiar ciertas conexiones como tratamiento a la depresión. La 

pregunta es si uno puede modificar esa red también de forma no invasiva y el año 

pasado ya publicamos las primeras evidencias en la revista Neuroimage, con el 

investigador Michael Fox. Por ahora, las técnicas no invasivas que utilizamos 

nosotros son el único tratamiento de aprobado por la Administración de Alimentos 

y Medicamentos (FDA) de los Estados Unidos. En cambio, los métodos invasivos 

como la estimulación cerebral profunda todavía está en estudio. 

 

Pregunta: Uno de los efectos secundarios de las técnicas invasivas son las 

infecciones y las hemorragias cerebrales. ¿Qué efectos no deseados tienen las no 

invasivas? 

 

Álvaro Pascual-Leone: La forma no invasiva parece más segura y menos 

arriesgada. Nos libramos de las infecciones y las hemorragias, pero corremos otros 

riesgos, como dolores de cabeza y crisis epilépticas por sobrestimulación de un 

área.  

 

Pregunta: ¿En qué lugar dejan estos avances a las terapias farmacológicas y 

psicológicas contra la depresión? 

 

Álvaro Pascual-Leone: Creo que ninguna terapia es un milagro que resuelva todos 

los problemas. Estos logros nos dan un abanico de oportunidades para tratar la 

depresión, integrando las distintas herramientas de forma adecuada en beneficio 

http://www.ncbi.nlm.nih.gov/pubmed/20685806
http://research.vtc.vt.edu/employees/michael-fox-phd/
http://www.agenciasinc.es/Entrevistas/La-estimulacion-cerebral-no-es-suficiente-para-curar-la-depresion
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del enfermo. No se trata de recetar o bien medicación, o bien psicoterapia o bien 

neuroestimulación; sino, qué y cuánta medicación; qué tipo de psicoterapia; qué 

tipo de estimulación, y dónde y cómo se aplica.  

 

Pregunta: Algo más holístico… 

 

Álvaro Pascual-Leone: Al contrario que los ratones, probablemente necesitemos 

todos estos aspectos. La forma tradicional de investigar en estos campos es 

intentar aislarlo todo y solo fijarse en algo concreto. Eso en humanos con 

frecuencia no funciona, porque cuando aíslas creas un efecto que a su vez tiene un 

impacto, que puede ser negativo. Si no tenemos en cuenta una aproximación más 

holística a los tratamientos nos arriesgamos a perder oportunidades.  

 

Pregunta: ¿De todo lo que se puede estudiar sobre el cerebro, a usted por qué le 

dio por estudiar las neuronas de los sistemas motor y visual? 

 

Álvaro Pascual-Leone: A mí lo que me interesa es conocer los mecanismos 

invariables en más de un sistema, aquello que es común en todos. La subjetividad 

de cada individuo dificulta la investigación en humanos, pero los sistemas visual y 

motor son dos grandes mundos que puedes medir con gran precisión. De pequeño 

quería ser filósofo para saber por qué los humanos pensamos y sentimos, pero al 

final decidí buscar las mismas respuestas desde la neurociencia.  

 

Pregunta: ¿Cómo valora los proyectos de los EE UU y Europa para mapear el 

cerebro humano? 

 

Álvaro Pascual-Leone: Los proyectos así de ambiciosos son muy importantes por 

muchas razones. Una de ellas es concienciar a la gente de que es importante 

hacerlo. Pero ver la foto del mapa de carreteras del cerebro no es suficiente, hay 

que observar la funcionalidad. Yo lo entiendo como uno de los móviles del escultor 

Alexander Calder. Este artista estadounidense argumentaba que para captar la 

belleza de su obra uno las tenía que ver en acción, en movimiento.  

 

Pregunta: ¿Y cree que es posible? 

 

Álvaro Pascual-Leone: No sabemos ni cuándo ni dónde acaban las capacidades 

funcionales del cerebro. Sin embargo, yo creo que vamos a aprender un montón. 

Ahora bien, si me preguntas si vamos a entender el cerebro por completo, pues no; 

con lo cual tendremos diversión y retos durante mucho tiempo. 

 

Entrevista realizada por Núria Jar. 

Fuente: Agencia SINC. 
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El futuro es del turista responsable  

 

Cada vez son más los clientes y operadores que tratan de fomentar un 

turismo sostenible tanto en lo social como en lo ambiental 

 

El agro-turismo busca la conviviencia con la producción agrícola. 
 

Si en España hay una evidencia económica que casi cualquiera conoce es 

que la principal industria del país es el turismo. Según el Instituto de Estudios 

Turísticos del Ministerio de Industria, el peso de este sector en la riqueza española 

en 2012 rondó el 11%, es decir, más de 100.000 millones de euros. Y es un volumen 

que viene recuperando desde 2009 cuando cayó al 10,1% (en 2010 fue el 10,4 y en 

2011 un 10,8%). A nadie se le escapa que España….es un estado del turismo. 

 

Pero turismo, así en general, es muchas cosas. Y no todas buenas. Hay 

precariedad de empleo, estacionalidad de los contratos… También existe abuso de 

recursos. De recursos naturales que componen muchas veces el atractivo turístico: 

una playa casi virgen, un paraje conservado… Esta lucha entre el deseo de visitar y 

el respeto de lo visitado es en la que se mueve el turismo sostenible. 

 

A la hora de planificar una escapada, un viaje mediano o un largo periplo, el 

turista puede ejercer responsabilidad. Más si halla recursos diseñados con ese 

fin.  Una “iniciativa dirigida a la preservación, a la conservación y a la difusión del 

patrimonio rural, etnográfico y del entorno medioambiental que lo rodea y le 

concede su razón de existir”, es el proyecto Ceres-Ecotur. Se trata de un intento 

por, según analizan ellos mismos, “unificar una red de turismo ecológico en 

España”. Intentar poner en valor el medio natural mediante actividades “integradas 

en el mundo agrícola y ganadero”.  Según se explica, la idea de esta red es “recibir 

al turista en los propios centros productivos” –aunque no exista un alojamiento 

hostelero específico- y hacerle partícipe “no creando una actividad para él” sino 

adaptándose al estilo real de ese lugar. Para disfrutar de este agroturismo, hay que 

estar dispuesto a remangarse. A cambio se obtiene una experiencia “auténtica” al 

tiempo que se produce una productividad extra del modo de vida agrícola que, 

quizá, marque la diferencia para su supervivencia. Su certificado indica que las 

empresas "está comprometida con los destinos, apoya la economía local y la 

sostenibilidad". 

 

Otra vertiente, necesaria, es la que pone a los visitantes en contacto con los 

espacios de la naturaleza más emblemáticos, y por lo tanto más amenazados. 

Europarc es una federación europea de espacios protegidos que ha promovido la 

Carta de Turismo Sostenible: “Es una iniciativa que tiene como objetivo global 

promover el desarrollo del turismo en clave de sostenibilidad en los espacios 

naturales protegidos de Europa”. Europarc tiene carácter oficial –entre sus 

http://ceres-ecotur.com/ecoturismo-agroturismo-en-espana-proyecto/
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miembros están los gobiernos autonómicos- pero la idea global del proyecto 

(desde 2007) es disponer de un catálogo de lugares y un sistema de adhesión de 

empresas que deseen trabajar de esta manera. Y es que la preocupación por cómo 

afecta la marea turística es creciente e importante ya que el dinero del turista 

parece sencillo de acumular pero los efectos de la industria se quedan una vez que 

el operador sale. El Foro de Turismo Responsable es un ejemplo de este 

compromiso. Son un grupo español preocupado” por las consecuencias que el 

turismo puede tener en todos los países, especialmente del Sur”, y añaden: 

“Venimos trabajando conjuntamente desde el 2004 a favor de un turismo 

sostenible y denunciando los impactos negativos de los modelos turísticos 

dominantes”.          

 

Porque no todo el turismo es igual ni tiene porqué serlo. Turismo Solidario 

en África es un proyecto cuyo objetivo principal es el “apoyo a la iniciativa 

empresarial de las mujeres, en especial, en el sector hotelero”.  Los 

emprendimientos que impulsa han de tener un “50% de mujeres,  un 50% de 

propiedad local, ser sostenible ambientalmente y colaborar con la conservación”. 

Alojamientos así encuentran en Botsuana a Cabo Verde pasando por Tanzania. 

 

 
 

El viajero que se preocupa por este tipo de turismo empatiza con los que se 

encuentra en su viaje. Trata de aprender, de que su impacto sea positivo… el 

respeto está presente en toda la ruta. Así, se conforma un tipo especial de cliente al 

que apeló Susana Conde a la hora de montar su agencia de viajes “diferente” 

Agrotravel. “Las experiencias compartidas con nuestros clientes y constatar que 

cada vez existe una mayor concienciación sobre las ventajas de los viajes 

responsable”, dice. Y no únicamente en destinos lejanos, también por España es 

posible. “El turismo es una herramienta para el conocimiento mutuo”. 

 

Artículo de Isaac Altable. Extraído de “Inspira” suplemento de www.eldiario.es 

 

 

Noticia facilitada por el Departamento de Medio Ambiente de Cruz Roja Las 

Palmas 

 

http://www.foroturismoresponsable.org/index.php?option=com_content&view=article&id=16&Itemid=10
http://www.turismo-solidario.es/africa/inicio.do
http://www.turismo-solidario.es/africa/inicio.do
http://www.turismoresponsable.es/quienes.php
http://www.eldiario.es/autores/isaac_altable/
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Este mes en el Teatro Cuyás… 
 

 
 
 
Este mes en el Auditorio Alfredo Kraus… 

 

 
 
 
Este mes en el CICCA… 
 

 
 

 
 

http://www.teatrocuyas.com/modules.php?mod=portal2&file=ver_programacion&id=27&pag=0
http://www.auditorio-alfredokraus.com/web/prog.htm
http://obs.lacajadecanarias.es/web/programa-de-actividades
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Este mes en el Centro San Martín Contemporáneo… 

 

 
 

 
Este mes en el Teatro Pérez Galdós… 
 

 
 
 

La agenda cultural de la ULPGC 
 

 
 
 
 

http://www.sanmartincontemporaneo.com/
http://www.teatroperezgaldos.es/es/programacion.htm
http://www.dis.ulpgc.es/agendacultural/
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La agenda cultural de OcioLasPalmas 
 

 
 

La agenda cultural de Canarias Cultura 
 

 
 
 

La agenda cultural de Turismo de Gran Canaria 
 

 
 
 

Un nuevo espacio que conocer, Freedeus, ¡Haz lo que quieras Gratis! 

 
 
 
 
Y muchas más ofertas culturales que descubrir. ¡Está en nuestras 
manos! 

 

¡Suerte y Salud! 

 

http://ociolaspalmas.com/2011/10/13/agenda-cultural-gran-canaria/
http://canariascultura.com/
http://www.grancanaria.com/patronato_turismo/Agenda.326.0.html
http://freedeus.es/

